

Juan Vicente Gómez ante la América

Como todas las otras repúblicas de la América Latina, Venezuela nació a la vida independiente con una constitución postiza en la que se intentó reglamentar los «Derechos del Hombre» conquistados por la Revolución Francesa, no pasando de la mera escritura. El criollo, la clase poseedora de la colonia, se independizó del tutelaje de España, pero se reservó el derecho de continuar la explotación del aborigen, del negro y del elemento étnico, proveniente del cruce de estas dos razas con la blanca. El rey justificaba su poder emanándolo de Dios; el criollo lo derivó de la representación popular, y como entre ellos hubo disputas para repartirse el gobierno, iniciaron los partidos, y unos se llamaron conservadores y los otros liberales; los primeros como representación de los restos de la colonia, los segundos, la nueva casta de los que se habían distinguido en las guerras de la independencia. Unos y otros herederos legítimos de los vicios españoles: cohechos, provaricación, fanatismo religioso, superstición, etc. De la lucha de estas dos facciones ha sido teatro la América durante todo el siglo pasado, y a ello se debe su estado de despoblación y la existencia aún de tiranos como Gómez, Leguía, Machado, Díaz. En Venezuela, la lucha entre

las facciones liberal y conservadora duró hasta 1870, año en que se llevó a cabo la primera de los llamados liberales amarillos, camarilla que ha estado disfrutando del poder y que ha dado origen, rápidamente, a que el poder de toda la Nación esté radicado en las solas manos del Presidente, con más autoridad que uno de aquellos célebres barones de hacha y cuchillo de la Edad Media. J. V. Gómez, el Bisonte, pudo por esta razón llegar a Presidente y sentirse émulo de Sixto V, pues también era cuidador de puercos y carnicero. Recordando su antiguo oficio, confunde a los venezolanos con las reses y continúa «beneficiando», encarcelándolos, envenenándolos, engrillándolos, supliciándolos y enviando a las cárreteras a cuantos no son sus amigos, para que tiñan de sangre la tierra y rellenen los pantanos con sus huesos. Los que sirven a Gómez viven; los que lo combaten mueren. Gómez es Venezuela, y Venezuela, para los venezolanos, es Gómez. ¿Autocracia? Ni así podríamos clasificar semejante gobierno. Monstruocracia, gobierno del terror, del chacal con corte de concubinas e invertidos.

Los financieros yanquis e ingleses, esas aves de rapaña que crean, sostienen y justifican a los tiranos, propagan que el

FRUTAS

crystalizadas y jamones "Ferris", vende permanentemente, el CAFE HAMBURGO, y muy pronto el excelente queso holandés.

Caja de Ahorros

Conforme a la acertada reglamentación dada por la Junta Directiva, funciona ya esta sección, dependiente de la Cooperativa Obrera de Producción y Consumo.

Con tanto se ha dicho y escrito sobre el ahorro, es poco. Los beneficios incalculables que en todo orden de cosas reporta él, son el testimonio inconfundible de su importancia en la vida del individuo y de la familia.

No importa la pequeña suma que usted pueda ahorrar. La

Caja de Ahorros para Obreros

le da todas las facilidades, le otorga todas las garantías que no proporcionan las demás.

Acérquese a la Cooperativa Obrera y allí le informarán cuanto desee al respecto.

El trabajo es empezar. Deposite allí sus ahorros. Empezee sus economías hoy. Ahora mismo.

gobierno de Gómez. Desde el punto de vista económico, es una maravilla: Venezuela está rica, próspera, paga sus deudas, les da a ganar muchos millones; «en Venezuela se pagan jornales irrisorios y no hay huelgas ni ley de accidentes de trabajo; en Venezuela hay esclavos a quienes Gómez hace que nos trabajen Gratis». Venezuela es el mejor País del mundo. Estados Unidos e Inglaterra poseen todo el petróleo de Venezuela, cuarto estado productor de dicha riqueza en el mundo. ¿Quién les ha dado y les garantiza esa riqueza? Gómez. ¡Viva Gómez!

Las cifras siguientes demostrarán la falsedad de tales in-

Pasa a la 6ª página)

Chocolate Gladiador

ABARATA LA VIDA!

El Chocolate de más bajo precio — El más rendidor.
Preferalo en su casa.

— TRAE CHEQUES —

COMPANIA NACIONAL DE CHOCOLATES